


OPINIÓN


RED COMPARTIDA

LAS REPARACIONES EN EXCESO DE LOS SERVICIOS DE TRANSPORTE ELÉCTRICO

El director de administración y finanzas de los Servicios de Transporte Eléctrico (STE) de la CDMX, Luis Espinoza, parece que debe varias explicaciones sobre el gasto de los pocos recursos que hay para mantenimiento y conservación de los 505 trolebuses recién adquiridos por el gobierno capitalino, también sobre la compra del nuevo equipo rodante chino, marca Yutong, que a juzgar por los más de 93 mil servicios en taller reportados en el primer semestre de este año parecen más que defectuosos. Le explico, esos 93 mil servicios significan que cada trolebús entra a taller cuando menos una vez al día. De las 505 unidades adquiridas de 2019 a la fecha, el reporte del propio STE revela que en los primeros 6 meses de este año se despacharon en promedio 302 unidades diarias para atender en promedio 5 millones 46 mil personas al día. O sea que funcionan cotidianamente menos del 60% de las unidades adquiridas desde el sexenio pasado a la fecha y que las demás están en reparaciones. Y en el tren ligero de Tasqueña a Xochimilco, donde sus 21 trenes requieren atención casi diaria, y eso que el servicio se suspende un día y al otro también por diversas fallas pues en promedio sólo 15 convoyes estuvieron operativos en ese período.

Y es que así como lo barato caro: la cantidad de repuestos e insumos, así como tiempos extras que se tienen que hacer son enormes y todos pasan por la oficina de Espinoza, que es la responsable de amarrar y asignar todos los contratos. En esos gastos de operación es donde se dice que podrían haber sobrecostos que se le deben de explicar al director

de la STE, Martín López, que al parecer no se ha dado cuenta de la intensidad con que le están gastando su presupuesto que originalmente ascendió a mil 659.7 millones de pesos para este año y que se le amplió a 2 mil 363 millones de pesos, y al paso que van se los van a acabar. Y bueno, si la jefa de gobierno Clara Brugada no ha analizado los números de lo que pasa en el trolebús, el tren ligero y el Cablebús, tal vez alguien lo deba hacer desde Palacio Nacional. Lo que nos dicen es que en cuanto se hizo la ampliación presupuestal hubo fiesta en el STE y los funcionarios ahora van a poder asignar más contratos y pagar las facturas.

¿ Recuerdan aquel día en el Zócalo, cuando Adán Augusto López, el 'Güero' Velasco y Ricardo Monreal le dieron la espalda a la presidenta Claudia Sheinbaum para ir a rendirle pleitesía a Andy López Beltrán? El chisme en Palacio Nacional es que ese momento selló, sin saberlo, su caída. Hoy, Monreal ha sido marginado por sus excesos, los lujos de su familia y su ambición; Adán Augusto enfrenta señalamientos por sus presuntos vínculos con el grupo criminal La Barredora; Velasco sufre un fuerte golpe interno en el PVEM por no haber hecho valer al poder legislativo ni asegurar posiciones clave para su gente en ambas Cámaras. Y Andy arrastra el desastre político de Durango y Veracruz, la mala fama por sus viajes y la súplica ridícula de que "no le llamen Andy". El poder real ya lo ejerce la presidenta, cuyo principal operador, Omar García Harfuch, consolida el control interno, mientras afuera, quien se perfila como su aliado inesperado es nada menos que Donald Trump, en un escenario

donde la DEA ya no mira al norte... sino a Palenque. Para la oposición en México, Tom Homan, el llamado "zar de la frontera", se equivoca: la delincuencia nunca estará en quiebra. En el México de la 4T donde se presume una economía sólida, el 64.3% de la población ocupada sobrevive en la informalidad, millones no cotizan en el IMSS, no pagan ISR, ni tienen seguridad social. Su única aportación fiscal es el IVA. Mientras el SAT no los alcanza, la delincuencia organizada sí: el cobro de piso en tianguis, talleres y mercados opera como un sistema paralelo de recaudación que el Estado ha sido incapaz de contener. Contrario a lo que afirma Homan, en EU los cárteles mexicanos no están quebrados: han diversificado sus ingresos con control territorial, empresas fachada, bienes raíces y criptomonedas. Por cada peso que no se recauda, otro fluye directo al crimen. La oposición al régimen quiere construir una narrativa: el crimen organizado no solo extorsiona a la sociedad, sino también paga campañas a favor de Morena, distorsionando la democracia bajo el amparo de una política que insiste en "abrazos, no balazos".

En Veracruz algo sucede. Y eso ya lo saben en la SSPC y en Gobernación donde nos informan, no anda gustando nada. Y sucede que no sólo hay quejas sobre la administración de Rocío Nahle, sino también con la explicación dada al tratar de explicar que la muerte de la maestra jubilada secuestrada fue por paro cardíaco y no violencia. Ahora las quejas vienen tras el amotinamiento en el penal de Tuxpan.